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党的二十大报告指出，“加强城市基础设施建设，打造宜居、韧性、智慧城市。”打通“断头路”，是加强城市基础设施建设的重要举措，对完善市政路网

体系、畅通交通“微循环”、更好满足群众出行需求具有重要意义。

新一届海口市委深入践行以人民为中心的发展思想，连续两年把打通“断头路”作为重要民生实事扎实推进，尤其是今年我市首次采用人大代表票

决制的方式确定为民办实事项目，打通“断头路”名列其中。近两年来，海口已打通29条“断头路”，切实让群众看到了变化、得到了实惠。为全面展现近

两年来我市在打通断头路工作中的积极作为和实际成效，今天起本报开设《为了打通断头路》专栏，连续推出系列宣传报道，敬请关注。
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关注2023海南岛国际音乐节

12月17日，在海口云洞图书馆，大提琴家王健以德国作曲家约翰·塞巴斯蒂安·
巴赫的曲目为主轴,为椰城市民游客带来了“落日中的巴赫”——王健大提琴独奏音
乐会，让大家仿佛看到了巴洛克时代的风华，穿越时空，与海岛上的风情交织。

本报记者 杨鹤 摄

>>>详见04版

跨越古今“乐”至人心

本报12月17日讯（记者曾昭娴 特

约记者曹柳）近日，记者从海口江东新区

基础建设有限公司获悉，府越路项目今

年累计完成固定资产投资超 1亿元，正

全力冲刺全路段地基施工。

府越路项目西起滨江东路，东至海

文北路，全长3031米，沿线与琼山大道、

顺达路等道路相交，为三幅路形式（中间

为双向行驶的机动车车道，两侧为靠右

侧行驶的非机动车车道），道路等级为城

市主干路，设计速度每小时50公里。其

中，滨江东路至琼山大道段采用双向八

车道，红线宽度 50米；琼山大道至海文

北路段采用双向六车道，红线宽度为 40
米。项目建设内容包括道路工程、交通

工程、桥梁工程、管廊工程、电气工程、景

观工程、给排水工程等。

据府越路项目经理惠晓伟介绍，目

前项目西段地下管网已完工，正在开展

路基施工；东段正在加快管网及路基施

工进度，现场共有机械设备及车辆超 40
台，建设工人约150人；东营溪桥和潭览

桥两座桥梁已建设完成，地下雨污系统、

管廊已完成 85%，路基完成 35%。接下

来，府越路项目将倒排道路通行计划，力

争2024年上半年完工。

倒排道路通行计划

江东新区府越路冲刺明年上半年完工

本报12月17日讯（记者曾昭娴 特

约记者曹柳）记者近日从海口江东新区

管理局获悉，中国 500强企业西部矿业

集团有限责任公司已在海口江东新区设

立全资子公司——西矿（海南）国际贸易

有限公司。

西部矿业集团成立于2000年，总部

位于青海省西宁市，由中国有色金属工

业总公司锡铁山矿务局改制而来。2007
年，该公司旗下西部矿业股份有限公司

在上海证券交易所挂牌上市。

2022 年，西部矿业集团位列中国

500强第 416位。其旗下西部矿业股份

有限公司 2022年实现营业收入 397.62
亿元，净利润 34.46亿元。经过多年发

展，西部矿业集团由单一的铅锌资源开

发企业拓展成为集矿山冶炼、盐湖化工、

文化旅游、建筑地产、金融贸易、科技信

息等六大产业为一体的大型企业集团。

据介绍，西矿（海南）国际贸易有限公司

将依托海南自贸港政策优势，积极拓展国

际投资、国际贸易结算、离岸贸易等业务。

中国500强企业——

西部矿业集团落地江东新区

本报12月17日讯（记者黎越 梁
冰）12月 17日，为期 4天的 2023年中国

（海南）国际热带农产品冬季交易会落

下帷幕。记者从当天下午举行的冬交

会第二次新闻发布会上获悉，本届冬交

会现场人流量超 14.89万人次；现场订

单交易总额 59.74 亿元，现场交易额

3853.78万元。

本届冬交会以“建设农业强国 打

造和美乡村”为主题，展区总面积约8万
平方米，展品包含瓜果蔬菜、粮油、茶

叶、咖啡、畜牧、水产、农资农机农技、跨

境电商、休闲农业等品类和业态。

据统计，本届冬交会共有5000余名

专业采购商，以及包括世界 500强企业

在内的2000余家企业参展，专业采购商

数量较去年增长了近3倍。

本届冬交会首次设立主宾国，柬埔

寨为主宾国。此外包括希腊、匈牙利、

马来西亚、泰国等 20余个国家以及 60

余名行业国际组织代表参会参展，进一

步深化了各国之间的交流合作。

此外，本届冬交会期间，来自省内

外的多名拥有千万级以上粉丝量的农

民主播参会，开展了线上云逛展、直播

带货等活动，直播间农产品总销售额达

200余万元。

今年是数字冬交会运营的第二

年。截至目前，“数字冬交会2023”线上

产品品牌已达 800多个，共计 1700多个

产品。据统计，今年C端零售销售总金

额达 600多万元，平台线上大宗采购金

额 1.1亿元，平台 2024年的意向签约金

额5.1亿元。

本届冬交会期间，还举办了热带特

色高效农业高质量发展论坛、海南自由

贸易港热带特色高效农业产业链招商

大会、首届海南农业品牌发展论坛等系

列活动。

>>>相关报道见03版

2023年海南冬交会海口落幕
现场订单交易总额近60亿元

强国建设、民族复兴的必由之路
——以习近平同志为核心的党中央引领新时代改革开放纪实

□本报记者 高翔 陈文圣

城市“断头路”是制约交通出行、

影响日常生活的“堵心路”，打通“断

头路”是市民群众的迫切需求和热切

期盼。

民之所盼，政之所向。新一届海

口市委深入践行以人民为中心的发展

思想，连续两年把打通“断头路”作为

重要民生实事扎实推进，尤其是今年

我市首次采用人大代表票决制的方

式，将打通“断头路”确定为为民办实

事项目。以“民声”定“民生”，切实让

群众在城市发展建设中看到了变化、

得到了实惠，增强了获得感和幸福感。

让民声有应 让民意落地

人在这头，目的地在那头，明明

近在咫尺，脚下却无路可走……这便

是“断头路”的真实写照。随着城市

发展按下“快进键”，零星分布在城中

的“断头路”，不仅给交通出行带来了

堵点，也成了市民群众心中的痛点。

2022年 1月，海口市第十四次党

代会提出，要坚持办好民生实事，加

快补齐公共服务短板，解决好群众

“急难愁盼”问题。新一届市委高度

重视打通“断头路”工作，在广泛征求

社情民意的基础上，我市将其列为

2022年为民办实事事项之一。省委

常委、市委书记罗增斌多次通过全市

重点工作月度调度会、区委书记月度

重点工作点评会、市委专题会议等对

打通“断头路”工作进行部署、提出要

求，并多次深入一线调研，及时协调

解决实际问题，强调要加快打通“断

头路”，畅通交通“微循环”，不断完善

市政路网体系，更好满足群众出行需

求。市政府积极落实海口市委的各项

决策部署，协调解决项目推进中遇到

的困难和问题，并成立工作专班，由分

管副市长任组长，4个区政府和市市

政、住建、发改、财政、资规、交通、交警

等部门主要负责人为成员，全面摸清

“断头路”底数，协同推动建设工作。

新一届海口市委将打通“断头

路”纳入为民办实事项目。2023年市

两会上，海口市委、市政府首次采用

人大代表票决制的方式来确定民生

实事项目，将市级民生实事项目交由

全体人大代表票决。经市人大代表

无记名投票，确定了2023年10个民生

实事项目，打通“断头路”名列其中。

市人大社会委办公室主任韩艳

艳说，海口市首次将市级民生实事项

目交由全体人大代表票决，体现了党

委、政府尊重代表和群众意愿，此次

民生项目的确定，集中民智、问计于

民，精准对接群众需求，是以“民声”

定“民生”，由“为民做主”到“让民做

主”的具体体现，推动政府民生实事

事项决策更加贴近民意。

把好事办好 把实事办实

每每谈起美群路延长线通车前

的场景，在群上社区居住几十年的市

民陈雪姝总会摇头叹气：没有路灯、

硬化不到位、时常被乱停乱放的车辆

占据，通行很不方便，费时又费力。

随着近期这条“断头路”的贯通，陈雪

姝眼里的“堵心路”蝶变为“舒心路”。

平整的路面、科学规划的车道、齐

备的照明和绿化……今年 12月 7日，

金盘路至华庭路“断头路”顺利实现通

车，家住四季华庭小区的居民陈琴开

心不已。“打通这条‘断头路’后，我骑

电动车沿着马路直接驶入坡巷路，几

分钟就到农贸市场、医院，出门方便多

了，再也不用绕远路了。”陈琴说。

为了把好事办好、把实事办实，

市、区两级锚定目标任务，倒排工期、

挂图作战，在项目审批、征拆、施工等

重点环节精准靶向发力、攻坚克难，

解决一批导致道路“断头”的“卡脖

子”问题。市委、市政府多渠道谋划，

通过统筹市级财力、一般债和专项债

等多种渠道强化项目经费保障。市

工作专班加强统筹协调，及时调度项

目进展和存在问题，指导督促加快推

进项目建设。

今年12月12日，市人大代表云天

龙在参加集中视察活动时，几次竖起

来大拇指为打通“断头路”项目点赞。

云天龙说，他从当初票决时的投票，到

现场视察时的所见所闻，深切感受到

民生实事办到了老百姓的“心坎上”。

据市市政管理局局长林明介绍，

下一步将聚焦群众需求，持续推进打

通“断头路”工作，营造更加安全畅通

便捷的出行环境。

海口评
以“民声”定“民生”，让“民意”变

“满意”。海口市打通“断头路”工作，

是深入学习贯彻党的二十大精神、践

行以人民为中心的发展思想的实际

行动，是加强城市基础设施建设、增

进民生福祉的具体举措，是在倾听民

声中践行为民初心的生动实践。

民声，承载着群众的所思所想、

所忧所盼。近两年来，我市通过广泛

征集社情民意，尤其是今年首次采用

人大代表票决制的方式确定为民办

实事项目，打通“断头路”均名列其

中，充分体现了市民群众对这项工作

的普遍关切和迫切需求。

民之所盼，政之所向。新一届市

委高度重视打通“断头路”工作，我市

连续两年将打通“断头路”作为民生

实事项目，倒排工期、挂图作战，精准

发力、攻坚克难，着力解决了一批导

致道路“断头”的“卡脖子”问题。不

少昔日需要绕行的“断头路”通车了，

崭新的柏油马路让群众出行变得更

顺畅，“堵心路”变成了“舒心路”。一

条条“断头路”打通的背后，是倾听民

声、注重民意的科学决策，是统筹协

同、落实责任的真抓实干，最终产生

了利民惠民便民的实效，把民生实事

办到了群众的“心坎上”。打通“断头

路”之后，市民群众脸上的笑容，就是

对这项工作最大的点赞。

通过我市打通“断头路”工作的

推进过程，我们要更加深刻认识到，

“人民对美好生活的向往，就是我们

的奋斗目标”。我们要以第二批主题

教育为契机，落实好“四下基层”要

求，多深入一线倾听民声民意，在倾

听民声中践行为民初心，为群众办成

更多实事好事，努力让群众在城市建

设发展中看到新变化、得到真实惠，

进一步感受到发展的“温度”、民生的

“厚度”。 □谢松波

在倾听民声中践行为民初心

以“民声”定“民生”

海口连续两年将打通“断头路”列为民生实事项目
——《为了打通断头路》系列报道之一

更高举起伟大旗帜 ——“使改革开放成为当代中国最显著的特
征、最壮丽的气象”

科学把握路径方法 ——“改革开放是前无古人的崭新事业，必须
坚持正确的方法论，在不断实践探索中推进”

“人民”二字重千钧 ——“为了人民而改革，改革才有意义；依靠
人民而改革，改革才有动力”

乘长风破万里浪 ——“把全面深化改革作为推进中国式现代
化的根本动力”
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本报12月17日讯（记者邝晓霞）

在 2022年打通 16条“断头路”的基础

上，今年海口打通13条“断头路”，让“堵

心路”变“舒心路”，群众得到真实惠。

连日来，多家央媒对海口持续打通“断

头路”，畅通“微循环”，纾解群众出行

难，推动城市高质量发展进行报道。

12 月 17 日，人民日报客户端以

《海口：通了“断头路”畅了市民心

增了城市美》为题，通过文字和视频

的形式关注海口打通“断头路”。文

章称，2022年，海口打通 16条“断头

路”，道路总长度约 4.26公里。今年

来，海口推动打通 13条“断头路”，道

路总长度约 4.10公里，其中包括 2023
年市级民生实事项目的8条“断头路”

和各区政府结合实际工作需要打通

的5条“断头路”。“断头路”的打通，将

进一步完善路网，畅通片区道路“微

循环”，有效缓解市民的出行难问题。

20 年没有打通的金秀街“断头

路”，今年6月打通了；10年没有打通的

华庭横路连接坡巷路“断头路”，去年

打通了……12月16日，新华社客户端

以《29条“堵心路”变“舒心路”！海口，

是怎么做到的？》为题，通过文字、图片

和视频，全方位展示海口打通“断头

路”的举措及成效。文章介绍，海口深

入推进扩权强区改革，让区级有更多

权限和能力去谋划实施打通“断头路”

等民生项目，办好更多民生实事。

报道中，跟随一个个镜头，一条

条畅通的道路，如同一座座通往群众

心坎的桥梁，彰显了海口市委、市政

府急群众之所急、解群众之所困的责

任担当，更是向全市人民兑现承诺的

生动写照。

“堵心路”变“舒心路”

央媒关注海口两年打通29条“断头路”

海口国家高新区持续优化“企业秘书”服务机制

下沉一线办实事 惠企纾困促发展

今日导读
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